

Justicia Social

Continúan en Londres las gestiones para llegar a un acuerdo en lo que respecta a la retirada de voluntarios, destacándose la actitud conciliatoria de Italia, que muy bien pudiera ser una nueva maniobra del fascismo internacional

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Ribot, 30

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras (U. G. T.)

Mahón, miércoles 9 de Febrero de 1938
III Época-Año VIII Núm. 475

La prensa inglesa anuncia que los últimos acontecimientos en Alemania han hecho variar notablemente la actitud de Italia

¿A dónde llevan las dictaduras al mundo?

Por MANUEL CORDERO

Hace pocos días, en Roma, nació un niño. Esto en la vida cotidiana no tiene importancia, es un suceso corriente. Pero este caso es singular.

Al bautizo de este niño, acudieron nueve personas de la intimidad de la casa. Su abuelo, un gran megalómano, sintió inflamada la vena de su entusiasmo. Cogió la mano del recién nacido y pronunció un discurso.

«Bienvenido seas. Vienes al mundo en unas horas dramáticas de la Historia. En este primer año de tu existencia, vas a presenciar el derrumbamiento de un gran imperio europeo. Tu abuelo, gentil y generoso, tendrá reservado un asilo feliz en Italia a la familia real e imperial.»

Un ayudante del rey de Italia fué portador de una cuna de oro para este niño. Recibiólo el abuelo con su gesto acostumbrado, bien conocido del mundo, y volviéndose al ayudante del rey, le dijo:

—Dé a su majestad mis más expresivas gracias y dígame que en la primavera próxima yo le ofreceré un gran regalo: le regalaré la Saboya.

Sorpresa y admiración en los concurrentes a la ceremonia.

Estas palabras no estaban destinadas a la publicidad. Pronunciólas su autor en la intimidad, creyendo que no saldrían de aquella habitación. Pero a las pocas horas circulaban por algunas cancillerías europeas. ¿Cómo? Nadie lo sabe, pero son ya conocidas. Y conocidas las palabras, revelan claramente los siniestros pensamientos de su autor. ¿Serán delirios de una mente enferma? ¡Ojalá!

* * *

Napoleón fué un genio en el arte de la guerra y en el de la política. De oficial del ejército, supo elevarse a emperador de los franceses, imponiendo al mundo su ley y su autoridad.

Su lucha con el imperio inglés fué titánica. Sólo a Napoleón pudo ocurrírsele llegar a bloquear al imperio británico por tierra para someterlo y dominarlo. Y fracasó en su empresa. Al final de su gloriosa carrera militar, vencido dentro y fuera de Francia, terminó siendo ilustre prisionero de Inglaterra en la isla de Santa Elena, a dos mil leguas de Europa, en donde murió, quedando subsistente y más poderoso el imperio inglés. ¿Será más afortunado el megalómano de Roma? Lo dudamos.

Para que desaparezca el imperio inglés tienen que producirse hechos de magnitud extraordinaria en el mundo, tras de los cuales saltarán hechos pedazos muchos poderes aparentemente fuertes e inmovibles, entre ellos el del megalómano romano. Lo más probable es que el tierno nietecito, mecido en la cuna de oro que le regaló el rey de Italia, vea a su soberbio abuelo desterrado o prisionero, terminando sus días de una manera muy distinta al glorioso Napoleón.

* * *

Vandervelde, que será huésped de honor de la República española dentro de unos días, publicó un importante artículo en el «Demokraten», de Estocolmo, órgano de la Democracia social. Estos camaradas le hicieron esta pregunta: «¿Cree usted que se declarará la guerra europea en el año 1938?»

Vandervelde (uda en la respuesta. No se atreve a negar ni a afirmar. Recolecta que hay muchos peligros de guerra y muchos deseos de paz. Los países de Gobiernos totalitarios se sienten fuertes y provocadores; los Gobiernos democráticos, débiles y pusilánimes. Cree, sin embargo, que los Gobiernos democráticos, incluyendo entre ellos a Rusia y a los Estados Unidos, tienen poder suficiente para contener las fuerzas provocadoras de la guerra. Bastaría para ello que se decidieran a hablar claro, para que, por el solo prestigio de su fuerza, estuviesen en situación de imponer la paz. ¿Aguardarán para hacerlo a que sea demasiado tarde? pregunta.

¡Quién sabe! De todas maneras, los peligros de guerra mundial son evidentes. Conspiran contra la paz, no sólo los Estados totalitarios, sino todos los capitalismo del mundo. Los intereses creados se sienten amenazados por el desarrollo de la democracia popular y creen que el único camino de salvarse es el de recurrir a la fuerza.

Hay mucho miedo a la guerra. Todos se consideran defensores de la paz. Pero todos acumulan fuerza, armas y municiones para—dicen—defenderla. Las palabras tienen escaso valor al lado de los hechos.

El desarrollo de una política general de armamentos no puede conducir a los pueblos más que a la guerra. ¿Que la guerra sería una inmensa catástrofe? ¡Evidente! Pero, ¿qué otro camino les queda a los países de dictadura? ¿Cómo podrían justificar su política ante sus propios países?

Están metidos en un camino que no tiene otra salida que la guerra. Y de la guerra un salto en el caos, del que saldrán los pueblos a fuerza de sacrificios y sufrimientos.

Consejo Municipal de Mahón

Sesión ordinaria de 3 de Febrero de 1938

Presidió el Alcalde Francisco Pons Carreras, asistiendo los consejeros Santiago, Guardia, Fiol, Rotger, Sintes, López, Bascuas, Caules, Camps y el Suplente Gomila.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Por disposición del señor Delegado del Gobierno y por no reunir las condiciones señaladas en la vigente Ley Municipal, dejan de formar parte de este Consejo, los Consejeros Kropotkin Pons Sanz, José Casteyó Mercadal y Fernando Ferrer Quesada y los Suplentes Raimundo Pons y Juan Vidal y Pedro Gomila pasa a ser propietario.

Quedaron instalados en sus cargos los consejeros propietarios Alvaro Villalonga Morlá, Gaspar Ibáñez Giménez y Pedro Gomila y los suplentes Juan Mercadal Goñalons, Conrado Orriols y Cristóbal Planas Orfila.

El Alcalde dirigió afectuoso saludo a los nuevos consejeros; les invitó a llevar armoniosa cooperación para lograr una buena administración municipal y recordó los buenos servicios prestados por los consejeros que han cesado.

Se acordó pasar al Delegado del Gobierno la comunicación de la Juventud Socialista Unificada participando que la Organización retira sus Representantes efectivo y suplente, porque entiende no puede hacerse solidaria de la responsabilidad en que incurre el Consejo al persistir en su posición al margen del espíritu del Decreto del Ministerio de la Gobernación de 30 de Diciembre último.

Fueron designados los siguientes Inspectores de servicios municipales:

Inspector del servicio de limpieza, el consejero Pedro Gomila.

Inspector del Laboratorio Municipal, consejero Alvaro Villalonga.

Inspector del Matadero, consejero Gaspar Ibáñez.

Jubilar al mélico titular doctor Lorenzo Pons Marqués.

El mélico Pablo Mir Llambias continuará desempeñando el servicio de mélico titular que ha ejercido duran-

te la enfermedad del doctor Pons Marqués, retribuyéndolo con el sueldo de entrada reglamentario y en momento oportuno se convocará concurso para cubrir esta vacante.

Los médicos doctores Marcelino Mir Seguí y Pedro Bosch Olives continuarán en la Dirección del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consignar en acta el sentimiento de la Corporación por el fallecimiento del distinguido literato mahonés don Antonio Taltavull.

Mejorar con suplementos accidentales de sueldo a los más modestos de la Guardia Municipal, Serenos, Pasantes, Practicantes y Comadronas y Encargados de Servicios.

Aprobar los extractos de las actas de las sesiones celebradas durante Enero.

Aprobar varias cuentas.

Aprobar las cuentas de ingresos de Enero de la Administración de Arbitrios Municipales.

Acceder a los deseos del escultor Francisco Maurin Enrich que se propone colocar en la calle de Deyá la efigie del Presidente de la República, don Manuel Azaña, escultura que cuando esté terminada, deberá presentarse a examen de la Corporación.

Felicitar al doctor don Mateo Carreras Reura por la gran obra humanitaria que nuestro distinguido paisano viene desarrollando al frente de los servicios sanitarios de la Dirección General de Evacuación de Refugiados del Ministerio de Trabajo y Asistencia Social.

Quedar enterado de que no admite don Emiliano Castaños la designación de vocal del Tribunal que ha de juzgar las oposiciones a Profesor de la Escuela Municipal de Dibujo Artístico, por no considerarse capacitado para ello.

Quedar enterado del acuerdo de la Comisión Central de Abastecimientos de 26 de Enero último, dejando sobre la mesa para su examen el balance de situación económica de la Junta de Abastos de Mahón.

El Alcalde enteró al Consejo de la nueva organización acordada por la Comisión Central de Abastecimientos para el desarrollo de todos sus servicios.

Imponer el debido correctivo y dar de ello cuenta al señor Comandante Militar, a un cabo de Carabineros que trató de embarcar fraudulenta-

mente en el «Cala Marsal» seis quesos y embutidos.

Interesarse para que se intensifique la pesca tanto por profesionales como por particulares.

Tan luego como se disponga en esta de moneda fraccionaria facilitada por el Gobierno, se retirará de la circulación la acuñada por los Municipios de Menorca.

Demostrar el agrado a Manuel Quadrado y demás compañeros de la Batería de Favartix, que entregaron 752'75 pesetas, destinadas al fondo pro ancianos y obreros inválidos.

El consejero Rotger se interesó para que con sujeción al Decreto del Ministerio de Defensa Nacional, de 28 de Junio del año anterior, se lleven a la práctica los servicios dispuestos para la defensa pasiva contra ataques aéreos a esta ciudad.

Interesar del Delegado del Gobierno la prohibición de bailes públicos durante las actuales circunstancias.

Quedar enterado y guardar en los archivos del Municipio la Memoria presentada por Juan Pons Moll, de su actuación como Administrador que fué del Matadero público de esta ciudad.

A INFORME

De las Comisiones de Gobernación y Hacienda, escrito de los Dependientes de Arbitrios Municipales interesando se les conceda mejora de retribución y la semana de descanso.

Y se levantó la sesión.

Sociedad de Obreros Carreteros y Peones de Almacén U. G. T.

Convoca Junta General ordinaria para mañana jueves, en su local social plaza de Pablo Iglesias 12.

Teniendo que tratarse asuntos importantes, se replica la asistencia de todos sus afiliados.

PÉRDIDA

De Alayor hasta Ferrerías se ha extraviado una maleta. Se gratificará su devolución en esta ciudad en la plaza de la Libertad 19, o en Ferrerías calle Deán Febrer 22. 1-3

SALON VICTORIA

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO a las 6 tarde y 9:30 noche

DOMINGO

a las 3:45 y 6:30 tarde y a las 9:30 noche

LUNES a las 6 y a las 9:30

EL FANTASMA

¡Una hora de intensa emoción!

¡Drama americano de misterio!

y la preciosa comedia musical.

Compañeros de fatigas

por la bella cantante inglesa JESSIE MATHEUS.

¡¡¡YO HE SIDO ESPIA!!

La aviación enemiga ha proseguido su bombardeo sobre ciudades de retaguardia, rehuendo, en cambio el combate con nuestras escuadrillas

PARTE OFICIAL DEL MINISTERIO DE DEFENSA

BARCELONA 9.—El parte facilitado anoche por la Sección de Información, dice así:

EJERCITO DE TIERRA

LEVANTE.—El enemigo no intentó ayer ningún ataque contra nuestras posiciones.

Las fuerzas leales conquistaron la cota 1325 al Este de Valdecuenca.

EJERCITO DEL AIRE

A las dos de la tarde cinco escuadrillas de caza republicanas ametrallaron en tres pasadas a concentraciones de tropas enemigas situadas en Pancrudo, Peral y Alfabra. Una de nuestras escuadrillas se encontró en las cercanías de Puertolarubio con dos escuadrillas enemigas, las cuales a pesar de su superioridad numérica rehuyeron el combate.

Demás ejércitos, sin novedades de interés.

Notas del Ministerio de Defensa Nacional

Ayer a las 10.30 de la mañana cinco trimotores italianos se situaron sobre Sagunto arrojando 70 bombas. Siguieron luego hacia Valencia y a la altura de Malvarrosa se internaron en el mar rumbo al Este.

A las cinco y media de la tarde dos escuadrillas de tres aparatos cada una intentaron bombardear simultáneamente Valencia y Sagunto. Únicamente pudieron realizar la agresión sobre Sagunto. El fuego de las baterías antiáreas obligó a que no pudieran situarse sobre Valencia, teniendo que arrojar su carga al mar.

A las 7.20 de la tarde fué dada la señal de alarma en Barcelona debido a haber señalado los puestos de observación la presencia de dos aviones enemigos, los cuales llegaron hacia el Prat y se dirigieron a Castelldefels en donde arrojaron dos bombas, que no causaron daños ni víctimas.

En Andalucía, un avión enemigo lanzó algunas bombas sobre el pueblo de Peñón de la Mata, siendo escasos los daños sufridos.

La Sala Sexta del Tribunal Supremo ha comunicado al Ministerio de Defensa Nacional, su resolución de que sea revisada la causa fallada contra el mayor Francisco Maroto, el cual fué condenado a la pena de muerte por el delito de desertión. Dicha pena le había sido impuesta por el Tribunal Popular de Extremadura.

Recepción en honor de los parlamentarios extranjeros

Barcelona.—Ayer por la mañana celebróse en el salón de actos del Ayuntamiento una recepción en honor de los parlamentarios extranjeros que asistieron a la sesión de las Cortes y son estos días huéspedes de la República.

Fueron recibidos por el Alcalde señor Hilario Salvadó, consejeros y personalidades de los partidos políticos del Frente Popular. El señor Salvadó pronunció un discurso expresando su confianza de que los parlamentarios divulgarían al mundo la verdad de nuestra lucha, contribuyendo con su prestigio a desvirtuar las patrañas lanzadas por los facciosos.

Al discurso del Alcalde de Barcelona, contestó un diputado conservador, antiguo Subsecretario del Ministerio del Aire de la Gran Bretaña, el cual dijo que el problema de España era además de un problema de justicia, un problema de humanitarismo. Prometió realizar una activa campaña tan pronto llegue a su país en favor del pueblo español.

También habló un parlamentario en nombre de sus compañeros escandinavos. A la una y media de la tarde llegó el general Miaja al Ayuntamiento el cual fué recibido con grandes muestras de entusiasmo y respeto.

Destitución de malversadores de fondos en Pamplona

Barcelona.—Por noticias recibidas de Pamplona, se sabe que han sido destituidos por malversación de fondos, Eusebio Galicano, jefe de Transportes, y Pablo Sanmartín, jefe de requisa, y tres oficiales requetés, encargados de los giros postales.

Próximos e importantes decretos referentes a Justicia

Barcelona.—El ministro de Justicia ha manifestado a los periodistas que en próximo Consejo se trataría de varios asuntos que afectan a su departamento. Entre los decretos que someterá a la aprobación de sus compañeros de Consejo, figura uno por el cual se reorganiza la administración de la Justicia, la Comisión Jurídica Asesora y también se dictarán normas para la actuación de los tribunales de Guardia.

Una interesante información de la prensa inglesa.

Los submarinos al servicio de los facciosos imposibilitados de salir de la bahía de Palma.

Londres.—Un corresponsal del «Daily Hera'd» publica una interesante información relativa a las determinaciones adoptadas por el Gobierno inglés con respecto a la piratería en el Mediterráneo. Dice dicho periódico que los submarinos piratas al servicio de los facciosos, se encuentran cercados en la bahía de Palma de Mallorca a causa de la gran vigilancia que ejercen los contratorpederos franceses e ingleses que en gran número se encuentran destacados a pocas millas alrededor de la balear mayor.

La zona asignada para ser vigilada por los citados contratorpederos es la que comprende desde Cartagena a Mallorca y se asegura que los buques piratas que tienen su base en Palma, no podrán dedicarse en lo sucesivo a los actos de piratería.

El mismo corresponsal dice saber que Mussolini está dispuesto a especular con la amistad de Inglaterra y que el Duce, preocupado por los últimos acontecimientos desarrollados en Alemania y no muy seguro de los planes de Hitler, estaría dispuesto a retirar sus efectivos de España, a cambio de que Inglaterra le prestara una mayor amistad que podría traducirse en ventajas económicas para su menguada Hacienda.

Además Mussolini no puede en manera alguna sostener un nutrido ejército en Etiopía, y tener otro ejército en España, además del considerable número de hombres que ya ha destacado en el Norte de Africa, por todo lo cual, el citado corresponsal anuncia acontecimientos importantes, los cuales estarán a cargo del dictador de Italia y se producirán seguramente al final de la presente semana.

La repulsa norteamericana a los bombardeos facciosos

Washington.—Cerca de 500 personalidades han enviado al Presidente Roosevelt una carta pidiéndole que proteste en nombre del pueblo norteamericano, contra los bombardeos de poblaciones españolas. Dicen también que les ha complacido la promesa del Gobierno español de no usar represalias a condición de que los facciosos cesen en sus bombardeos terroristas.

Una interpelación de Mr. Henderson en la Cámara de los Comunes

Londres.—En la sesión de la Cámara de los Comunes el diputado laborista Mr. Henderson interpeló al ministro de Negocios Extranjeros Mr. Eden, al cual preguntó si el Gobierno consideraba o no como una violación de los acuerdos de la Sociedad de Naciones a los actos recientes de piratería en el Mediterráneo. Mr. Eden contestó que el hundimiento de los barcos ingleses por submarinos desconocidos, era considerado por el Gobierno como una

violación de los acuerdos del Comité de No Intervención y que dicha violación entrañaba una gravedad indiscutible. Preguntado también sobre las noticias que circulaban referentes a un próximo e importante envío de tropas italianas a los frentes españoles, Mr. Eden contestó: He leído con la mayor atención las noticias que sobre el particular publican estos días los diarios, mas, debo indicar que no he recibido nin-

gún informe oficial que venga a confirmar tales noticias.

El cinismo de la Junta de Salamanca

Paris.—Comunican de Salamanca que las autoridades facciosas han hecho pública la contestación a la propuesta del Ministerio de Defensa Nacional de la República sobre la cesación de los bombardeos sobre ciudades de retaguardia. La nota facciosa declara cínicamente que los aviones rebeldes se limitan a bombardear objetivos militares.

Continúan en Londres las entrevistas para llegar a un acuerdo con respecto a la retirada de voluntarios

Londres.—Continuaron durante todo el día de ayer las gestiones iniciadas para llegar a un acuerdo en lo que respecta a la anunciada retirada de voluntarios de los frentes españoles.

Lord Plymouth recibió en el «Foreign Office» al embajador francés Mr. Corbin y a Dino Grandi, con los cuales trató de la indicada retirada bajo la base de un 50 por ciento aproximadamente. De llegarse a un acuerdo diplomático que la U. R. S. S. no se avenía con esta fórmula y en cambio estaría dispuesta a ceder siempre que el número de voluntarios a retirar por parte de los facciosos fuera el 75 por ciento.

Hoy debían entrevistarse los señores Corbin y Grandi, asegurándose que si hay acuerdo entre ellos, es probable que sea convocado para el próximo viernes el Subcomité de No Intervención.

¿Es real el cambio de Italia, o se trata de una manobra diplomática?

Londres.—Ha causado gran impresión en todos los círculos políticos y oficiales la actitud de Italia en lo que se refiere al problema español. Se destaca el hecho de que Italia ha experimentado un cambio en su actitud y se reconoce que precisamente debido a este cambio es posible haya acuerdo en el asunto de la retirada de los voluntarios.

Mientras algunos observadores se preguntan si la actual actitud conciliatoria de Italia obedece a un hecho real o se trata simplemente de una manobra diplomática, otros comentaristas afirman que Italia, debido a los últimos acontecimientos de Alemania está firmemente decidida a separarse algo de la política de Hitler y aproximarse a Inglaterra.

También se indican que en la entrevista celebrada el sábado último entre Mr. Eden y Grandi se trató de la actitud de Italia y parece ser que dicha entrevista constituye la clave de la actual situación que para muchos resulta incomprensible por lo que respecta a Italia.

Comentarios de la prensa inglesa a la situación actual

Londres.—La prensa inglesa de esta capital dedica buen espacio a comentar la situación actual motivada por la actitud de Italia, que durante las 48 horas ha cambiado radicalmente.

Algunos diarios consideran sin embargo prematuro hacer vaticinios de ninguna clase y señalan las consecuencias que puede tener en la guerra de España, los últimos acontecimientos ocurridos en Alemania, que parece han hecho variar su actitud a Mussolini.

En general, se tiene la impresión de que la guerra española entrará en una nueva fase y que mejorará mucho.

El diario parisino «Louvre» anuncia próximas entrevistas entre el embajador británico en Roma y el ministro de Estado italiano.

Hitler prepara su discurso para la sesión del Reichstag

Berlin.—Se sabe que el dictador está actualmente redactando el discurso que pronunciará en la sesión del Reichstag, la cual está anunciada para el día 20 del actual.

Con tal motivo se dice que el general Goering ha suspendido su proyectado viaje.

¿Visitarán Francia los soberanos británicos?

Londres.—Un comunicado oficial del palacio de Buckingham anuncia que los reyes de Inglaterra han recibido una invitación del Gobierno francés para visitar Francia el día 10 de Julio próximo.

El borracho de Sevilla profundamente disgustado

Londres.—Comunican de Gibraltar que el general Queipo de Llanó se halla profundamente disgustado por el hecho de no habersele asignado la cartera de Guerra en el nuevo Gobierno formado por Franco. Con tal motivo se indica que el beodo de Sevilla tiene el propósito de realizar una demostración de fuerza, prelude de la cual ha sido la manifestación habida el domingo último en Sevilla en el curso de la cual, el alcalde de la capital andaluza dijo que Queipo era el mejor orador radiofónico.

El general en el curso de su discurso dijo textualmente: «Los militares no deben mezclarse en política y dedicarse en cambio a los asuntos profesionales».

El Duce y sus edecanes se reúnen

Roma.—Se ha reunido en el Palacio de Venecia la titulada Comisión Suprema de Defensa compuesta por el Duce y varios de sus edecanes que se hacen llamar ministros.